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21887 ‐ الموقف من أخطاء القضاء

السؤال

لقد تسبب القضاة الجهلة ف نفورنا من الشرع الحيم ليس لنقص فيه حاشا له ولن لنقص ف عقول قضاتنا هداهم اله فإن

اله أرحم بالعباد منهم فحد شارب الخمر 80 جلدة وهو من الموبقات السبع وهم يعزرون ف قضايا تافهة بالجلد أكثر من ذلك

وكأن القضاء ف الإسلام عبارة عن العصا الغليظة والسجن فمقابلة بعض القضاة الذي لا ياد يرد السلام هو أشد عقاب فهل

يجوز المناداة بتطبيق القوانين الوضعية لأننا لا نستطيع بهذه العقليات أن نطبق شرعنا الحنيف بل نسء إليه فالقاض أقل

الناس التزاما بدوامه الرسم وأسوأ الناس معاملة وأكثر الناس حبا للمال ومخططات الأراض فما هو الحل حفظم اله

وكثر من أمثالم الملتزمين بدينهم الذين يؤمنون بأهمية التقنية ف خدمة هذا الدين الحنيف. وأخيرا أقول ثبت اله الصالح من

قضاتنا وهدى الضال منهم إل الطريق الصحيح .

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أجزم بأن ما ذكر مبالغ فيه ، ولن ليس القضاة بالمعصومين فهم كغيرهم يصيبون وهو الغالب ، ويخطئون  وخطأ المجتهد

مغفور له إن شاء اله ، فإذا وجد شء من الأخطاء فعل الإنسان إن كان ممن يدرك هذه الأخطاء أن يسع ف تصحيحها

بالمناصحة مع المخط ومشاورة أهل العلم والفضل والنصح ، ولا يجوز بحال من الأحوال إذا وجد شء من الخطأ أن

نطالب بتطبيق القوانين الوضعية ، قال تعال : ( فلا وربك لا يؤمنون حت يحموك فيما شجر بينهم ثم لا يجدوا ف أنفسهم

حرجا مما قضيت ويسلموا تسليما ) ، وقال تعال : ( ومن لم يحم بما أنزل اله فأولئك هم الافرون ) ، وقال ( .... هم

الفاسقون ) ، وقال ( .... هم الظالمون ) . فالحم بغير ما أنزل اله من أعظم المنرات الت يجب عل المسلمين إزالتها فورا

فيف نطالب بتطبيقها ؟ وعل القضاة أن يتقوا اله ف أحامهم عل أن تون وفق ما شرعه اله ، والعقوبات والتعزيرات

علاج لمشاكل المجتمع ، وعل القضاة وغيرهم ممن يقصر ف الدوام الرسم أن يتقوا اله ف ذلك ويحرص عل براءة ذمته ،

وطيب كسبه لأنه أجير لا يجوز له أن يخل بشء مما أوجب اله عليه .
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